

NUM. 51.

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 30 DE OCTUBRE DE 1778.

*Viena 30 de Setiembre.**Fin de la Representacion de S. M. Imperial, Real y Apostólica á sus Co-Estados &c.*

NO contenta la Emperatriz Reyna con todo lo expresado antes, y queriendo echar el resto á quanto le habían dictado hasta ahora la equidad, la moderacion, la condescendencia, el amor de la paz, y su constante desvelo por la felicidad del Imperio, acaba de declarar al Rey de Prusia está pronta á reintegrar á S. A. Electoral Palatina en la posesion de quanto S. M. I. ocupa en los Estados de Baviera en virtud del convenio de 3 de Enero, como asimismo á relevar á dicho Potentado, sus herederos y sucesores de todo empeño en esta parte; bien que baxo la precisa condicion de que S. M. Prusiana se obligue y prometa por sí, sus herederos y sucesores conformarse á la Pragmática-sancion de la casa de Brandemburgo confirmada por el Emperador, la qual tiene fuerza de ley en el Imperio, y mantener el orden de sucesion establecido en ella en quanto á los Estados de Anspach y Bareuth á favor de los Príncipes segundos de la mencionada casa. Pero aun esta oferta ha sido enteramente desechada por el Rey de Prusia, quien sin embargo de ella continúa la guerra injusta que ha emprendido en Alemania. Creería, pues, la Emperatriz Reyna faltar á la confianza que debe tener en las luces y principios de equidad de sus Co-Estados, si juzgase necesario añadir á la simple relacion de los hechos que acaba de exponer, otras explicaciones y pruebas para justificar su conducta, y ponerlos en parage de graduar la de la Corte de Berlín. Así S. M. I. R. y Ap. recomienda á todos sus Co-Estados consideren la situacion

cion presente de los negocios con la madurez que pide la importancia del asunto, en el qual se trata nada menos que de la causa común del Imperio, de mantener su equilibrio, é igualmente de conservar la balanza política y la constitucion actual del círculo de Franconia y de los inmediatos; que procuren evitar las resultas perjudiciales y casi necesarias que se seguirían de los proyectos de engrandecimiento de la Corte de Berlín, si llegase á realizarlos, privando arbitrariamente á los Príncipes menores de la familia de Brandemburgo del derecho que les compete por una Pragmática, que tiene fuerza de ley en el Imperio. Para atajar estas conseqüencias tan perjudiciales y otras muchas que saltan desde luego á los ojos, ha determinado la Emperatriz Reyna renunciar todas sus pretensiones y derechos á la herencia de Baviera, y anular el convenio celebrado con S. A. Electoral Palatina; pero pronta yá á hacer este sacrificio por el bien general del cuerpo Germánico para lo qual renueva aquí pública, formal y solemnemente delante de toda Alemania la declaracion que tiene hecha en este punto al Rey de Prusia) cree tambien haber adquirido con semejante paso titulos que la autorizan á requerir, exôrtar y convidar en los términos de la mas estrecha instancia á sus Co-Estados, que se sirvan unirse para dirigir de comun acuerdo á S. M. Prusiana las mas eficaces representaciones a fin que cese inmediatamente en sus empresas hostiles é ilegales; y se junten con S. M. I. R. y Ap. para mantener inviolablemente la observancia de la Pragmática-sancion de la casa de Brandemburgo, contribuyendo con eficaces socorros á hacer causa común con S. M. I. contra la infraccion de la paz general y del tratado de Westfalia, y que desde ahora se decidan á reclamar y solicitar públicamente el auxilio de las dos Potencias que salieron por garantes de dicho tratado.

Avisan de Bohemia que despues de la retirada del ejército Prusiano á Landshut en Silesia se repartió en 3 cuerpos, diuidiéndose uno de ellos mandado por el General Wunsch hácia Moravia. El del Emperador se dividió igualmente. El General Szko-witz con 20⁰⁰⁰ hombres ocupa el puesto ventajoso y fortificado de Jaromirtz; otro cuerpo á las órdenes del General Haddick guarnece las fronteras de Moravia; y el resto mandado por S. M. Imp. en persona ha reforzado al Mariscal Laudon, quien, se dice, obligó al Príncipe Enrique á retroceder. Nuestras tropas ocupan nuevamente á Leimeritz y Lobositz. El General Mollendorf se adelanta hácia Franconia perseguido por un cuerpo Austriaco.

El referido Mariscal había yá hecho ocupar el 22 por cuerpos avanzados vários puestos de las fronteras de Misnia y de la

Lusacia superior , de manera que toda la Bohemia se halla actualmente libre de Prusianos y Saxones.

El Gran Duque de Toscana se ha restituido yá del ejército de Bohemia al Palacio de Schombrun.

Se previene para nuestras tropas porcion de mantas , medias, botas , capotones , y otras prendas de vestuario , que indican habrá campaña de hibierno.

Dresde 4 de Octubre.

Habiendose retirado enteramente de Bohemia el ejército del Príncipe Enrique sentó S. A. el quartél general en Otendorff , y los Generales Platten y Mollendorf en Cotta y Dippol-Diswaldz Este último que mandaba la retaguardia se quedó en Toplitz para cubrir la marcha del ejército , y emprendió de allí la suya por las montañas de Zinnwald y Altemberg. A su salida de aquel Reyno fue atacado por un cuerpo de 4000 enemigos que venían sin artillería , ó porque engañados con la que el Príncipe había enviado á Saxonia , creyeron no quedase ninguna á los Prusianos ; ó porque no pudiendo conducir la suya con facilidad por un terreno tan quebrado , temieron perderla en caso que los rechazasen , y no poder servirse de élla con ventaja en ningun lance. Notandolo el General Prusiano colocó la suya como en emboscada en el parage que le pareció mas oportuno , la hizo cargar á metralla , y la cubrió con su Infantería. Los Austriacos ignorantes de ello se acercaron á acometer sin ningun recelo. Entonces los Prusianos retirandose sin precipitacion los conduxeron hasta el sitio , en donde tenían ocultos los cañones , y desplegando repentinamente á derecha é izquierda , dieron una descarga general de artillería y fusilería que obligó á los Austriacos á retirarse en el mayor desorden y con pérdida , segun se regula, de 300 hombres. La de los nuestros consistió en 20 muertos y 50 heridos.

Para poner al Príncipe de Anhalt-Berenburgo en estado de cubrir la Lusacia le han enviado refuerzos de sus respectivos ejércitos el Rey y su augusto hermano. Al mismo tiempo ha destacado S. M. al Príncipe heredero de Brunswich con 3000 hombres á la Silesia-alta , donde se le agregará el cuerpo del General Werner. El General Bota , que manda en aquel pays las tropas Imperiales, ha sido igualmente reforzado por el Emperador.

La accion del Coronel Usedom parece haber sido mas considerable de lo que se refirió en el Num. 49 ; pues aseguran que atacó

có solo con 500 Husares á los 3 Regimientos de la Caballería enemiga. El suceso se cuenta así. Habiendo sido destacado el General Mollendorff por el Príncipe Enrique con un numeroso cuerpo á un reconocimiento hácia Budin (á donde se decia haberse adelantado el Mariscal Laudon) pasó el Eger y 3 desfiladeros muy largos sin encontrar enemigos. Al salir de ellos le avisó el mencionado Coronel que formaba la vanguardia con los 500 Husares, se veía á corta distancia la referida Caballería Austriaca marchando á ellos en batalla. Mollendorff que habia evacuado yá su principal encargo le mandó retrocediese, y dió las disposiciones mas convenientes para cubrir su retirada; pero representandole dicho Oficial quan difícil sería hacerlo á causa de los tres desfiladeros y un rio que era forzoso pasar, y porque naturalmente no dexaría el enemigo de perseguirlos, en cuyas circunstancias valía mas atacarle no obstante su superioridad; el General que conocia muy bien el talento militar de aquel subalterno suyo, y no ignora las ventajas del que acomete, condescendió á su instancia permitiendole atacar. Hizolo Usedom con tal ímpetu que al punto desordenó á los enemigos, los persiguió por espacio de una hora, y aún les hubiera picado mas tiempo la retaguardia á no haber visto que se acogían á un bosque donde se hallaba alguna Infantería que podria protegerles. Por esta conducta ha merecido dicho Coronel el grado de General; y el Capitan Golz (de quien se habló en la citada Gazeta) el de Teniente Coronel.

El Ministro de Berlín ha hecho presentar á los Estados una Memoria preguntando si „en caso de que la actual campaña no sea decisiva y halle el Príncipe Enrique por conveniente acuartelar su ejército en Saxonia, podrá este Electorado abastecerle durante el hibierno de los víveres necesarios para hombres y caballos, pagandosele todo en dinero efectivo.“ Despues de exâminado el asunto y tomados los informes necesarios, se ha respondido que se le dará quanto trigo necesite para la tropa, y tambien alguna porcion de dicho grano para el ganado en lugar de avena en los distritos donde la cosecha de ésta sea escasa; pero en quanto á heno y paxa solo ofrecieron entregar 2500 quintales de aquel en vez de 4000 que pedia, y 1000 de ésta en lugar de 2500, arreglandose los precios, y formandose el repartimiento entre 87600 cosecheros de granos.

Londres 9 de Octubre.

ALGunos papeles públicos refieren, que el Secretario del Lord Stor-

Stormont ha partido de aquí para Versalles en calidad de Enviado del Elector de Hanover, cuyo hecho se mira como señal de una próxima reconciliación ó á lo menos de haber entablado negociación. La Gazeta intitulada el *Public-Ledger* se adelanta á afirmar, que nuestro Ministerio está resuelto á reconocer la independencia de las Colonias. La misma supone la llegada de una embarcación de Terranova á Waterford con noticia de que la esquadra del Conde de Estaing reforzada con 22 fragatas Americanas entró el 14 de Agosto en la bahía de Plaisance, excelente puerto de mar en la costa de Terranova.

La chalupa de guerra el Puercoespín ha apresado al navío Francés el Modesto, que venía de la China ricamente cargado, entre otras cosas con 250 fardos de seda de Nankin.

El corsario costeadado en parte por *Milady Gramby* ha hecho otra presa. Se asegura llegan ya á 200 las Damas interesadas en otros varios armadores; seis de ellas han formado una compañía, contribuyendo cada una con 500 libras esterlinas para armar uno que se denominará la Amazona, y saldrá en breve al mar. Al referir los novelistas estos rasgos de patriotismo que gradúan de heroicos, comparán á las Damas de Albion con las antiguas Matronas Romanas.

A mediado del mes ultimo entró en el Sund un cutter Inglés de 10 cañones, 6 pedreros y 75 hombres de tripulación, que en año y medio ha apresado 12 navíos entre Franceses y Americanos, 2 Olandeses, y uno Sueco. El valor total de estas presas es crecidísimo, y así han tocado á cada marinero 200 libras esterlinas.

Noticioso el Duque de Richmond Par de este Reyno, y del de Francia que algunos le tachaban de desafecto á su patria, y queriendo dár pruebas de lo contrario ha levantado un Regimiento á su costa, y le ha pasado ultimamente revista agasajando en esta ocasion con un banquete á sus Oficiales, y á la tropa con otras demostraciones proporcionadas. Por la tarde hubo un bayle que rompieron el mismo Duque y su esposa; y duró la función toda la noche.

París 16 de Octubre.

A Caba de saberse aquí que habiendo encontrado el 22 de Agosto la fragata de la Marina Real la Concordia de 26 cañones de 12 y 6 de 6 mandada por el Teniente de navío Mr. Le Gardeur de Tilly frente del antiguo Cabo Francés á la fragata Británica Minerva de fuerza igual á la suya que montaba el Capitan de navío Juan Stott, se trabó entre ellas á tiro de fusil un combate muy

reñido , que duró 2 horas. Al cabo se rindió el Capitan Inglés con su embarcacion , de la qual apoderados los nuestros la conduxeron al mismo Cabo. El 2º Capitan de la fragata francesa murió de resultas de las heridas poco despues de la accion. Un Alférez quedó ligeramente herido; igualmente que 11 marineros , y hubo dos de estos y un soldado muertos. La pérdida de la Minerva fue mucho mas considerable , habiendo correspondido en este lance el valor de la tripulacion Francesa á la intrepidez y pericia de sus Oficiales.

A fines del pasado registró el Parlamento de Burdeos la declaracion del Rey del año 76 , sobre los perjuicios é inconvenientes de enterrar en los templos. Si la publicacion de esta ley tan sabia como util ha padecido alguna tardanza , solo ha sido para proceder con mas acierto despues de un maduro exâmen.

Mr. Monfort Director de Planos en la Real casa de Inválidos vá perficionando con mucho acierto y buen gusto los coches de carton inventados en Africa por necesidad , y que empiezan á usarse en esta Capital. El carton ó pasta de que usa , se puede trabajar como la madera , y es susceptible de qualquiera forma que quieran darle : su grueso para los coches mas grandes no pasa de 2 líneas y media , y resiste á la lluvia y fuerza del Sol mediante un barniz con que charola sus caxas. Las ruedas y juegos son de madera ligada con correas de cuero de buey , de cuya union resultan mas elasticidad y firmeza de la que tienen los coches ordinarios aún los muy cargados de hierro.

Roma 7 de Octubre.

EL dia 1º del corriente falleció aquí de edad de 70 años 2 meses y un dia y á los 19 cumplidos de Cardenalato el Eminentísimo Cayetano Fantuzzi del título de San Pedro Advincula , Prefecto de la inmunidad. Era natural de Rabena ; y por su muerte quedan vacantes en el Sacro Colegio 3 Capelos.

Lisboa 20 de Octubre.

EL 17 llegó aquí el Excmo. Sr. Conde de Fernan-Nuñez Embaxador de S. M. Católica á esta Corte.

Barcelona 18 de Octubre.

LA esquadra de xabeques del mando del Brigadier D. Antonio Barceló fondeó en este puerto ayer mañana obligada del mal tiempo sin haber adquirido desde el 4 , dia de su salida , noticia alguna de Moros. Solo 2 armadores Mahoneses que hacen el corso contra las embarcaciones Francesas le dieron moti-

vo á recelar fuesen Argelinos. Uno de ellos se retiró á este puerto el 15, persuadido su Comandante de que nuestros xabeques fuesen Franceses; y encontrandole nuestra esquadra, aseguran, que así á él como á otro, á quien dió caza en el mar, les ha prevenido el Comandante de ella hagan su corso separado de nuestras costas para evitar los recelos que han causado de que fuesen Moros, á las embarcaciones pequeñas que trafican por ellas.

La cosecha de vino ha sido en todo este Principado muy abundante; con especialidad en el campo de Tarragona y en el distrito de Tortosa. Lo mismo avisan por lo respectivo á la de aceyte en el termino de la 2.^a de dichas Ciudades y en la ribera del Ebro. Apenas empezó, principió á abaratare notablemente este fruto.

Entre los pueblos de esta laboriosa Provincia (á quienes puede servir de modelo su Capital llena de fabricas, talleres é industria) merecen distinguido lugar y mencion la actividad y amor al trabajo de los vecinos de Mataró así en lo concerniente á las fábricas y tráfico, como á la labranza y marina; siendo general é incesante la aplicacion en hombres y mugeres, y aun en los niños. Estas 2 ultimas clases trabajan encaxes de hilo y seda, de cuyo oficio se mantiene multitud de gente. Hay una fabrica de indiatas, que fue la 2.^a de todas las establecidas en Cataluña por D. Joseph Canallops, la qual habiendo principiado por 4 telares, tiene en el dia 42, y dá ocupacion á 100 familias, debiendose sus aumentos á la inteligencia y zeloso desvelo de D. Salvador y D. Felix Compillon, padre é hijo, á cuyo cargo se halla; 8 de medias de seda, otra de texidos de algodón y de hilo para lona, 100 telares de gasa y pañuelos de seda, una fábrica de xabon, y 3 de aguardiente, muy necesarias para aprovechar el sobriante de viuos, de que abunda aquella comarca (donde ha sido este año copiosissima la cosecha y ordinariamente le suministra un reglon muy util de comercio activo.) No son menos recomendables las facias de los labradores así en el demente y allanamiento de terrenos montuosos, como en el cultivo, valiendose para el riego de que éste necesita, de unas minas construídas á principios del siglo en las inmediaciones de aquel pueblo para recoger y conducir las aguas desde las montañas a las llanuras. Mediante este auxilio han formado huertas que abastecen de fruta y hortaliza aquella y otras muchas ciudades. Tiene la mencionada un astillero, donde se han construído embarcaciones de bastante porte, y actualmente se están

fabricando 2 saetías, cada una de 4500 quintales, y 8 á 10 cañones con destino al comercio, principalmente de América. Su playa brinda con las mejores proporciones para hacer un puerto cómodo y hermoso. El mismo loable espectáculo de laboriosidad é industria (con las cuales aumentan visiblemente la poblacion y riqueza del pays) ofrecen vários otros lugares de sus contornos, como son las Villas de Areñs y Canet. En la 1.^a hay establecidas 3 manufacturas de cotonía y otrastantas fábricas de aguardiente, y se construyen en el dia 3 saetías, una de 30 quintales, y las otras de 40, todas para 8 cañones. En la 2.^a se construye al presente otra de 40 quintales y 10 cañones; y está para concluirse una fragata de 100 quintales y 30 cañones. Tiene además 3 fábricas de aguardiente, y 5 de medias de seda. Terminarémos las noticias económicas de dicho pays con la de las aguas minerales del lugar de Caldes-de-Estrach dotadas de eficaz virtud para la curacion de los reumatismos, enfermedades cutaneas, debilidad de estomago, y otras, como la experimentan amenudo muchos enfermos de todo el Reyno, y aun de Francia, que acuden á beberlas y frequentan sus baños con los mas benéficos efectos.

Coruña 21 de Octubre.

Ayer entraron en este puerto el navío de guerra Francés S. Miguel de 64 cañones mandado por Mr. Mithon Capitan de alto bordo, y la corbeta Ardilla tambien de guerra de 14 cañones baxo las órdenes del Caballero de Breugnon Teniente de navío, que venían en compañía del Tritón de 64; el qual ha quedado dando caza á una fragata de guerra Inglesa. Trahen en su compañía 2 fragatas mercantes de la misma nacion que han apresado, y son la Cerés y el Ensayo procedentes de Londres, la 1.^a para Oporto con fardería, y la 2.^a para las Islas de Falkland á la pesca de ballena.

En los dias 16 y 18 del corriente entraron en Vigo 2 fragatas Portuguesas que vienen de Rio Janeiro y Bahía de Todos-Santos con azucar, arróz y suela para el comercio de Oporto.

La disenteria epidemica de este Reyno vá cesando, y yá no muere gente.

Dialectos músicos en que se manifiestan los principales elementos de la harmonía desde los principios y reglas del canto-llano, canto de organo, y contrapunto en todas sus especies hasta la composicion: escritos por el P. Fr. Francisco de Sta. Maria y Fuentes del Orden de S. Gerónimo. Se hallará en las Librerías de Francisco Fernandez frente las gradas de S. Felipe.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.